

Frente común contra el cierre del Tajo-Segura para la agricultura en Alicante Andalucía se suma a Alicante y Murcia y lleva a tribunales el cierre del Tajo-Segura para riego

La Diputación rechaza la decisión política del Gobierno de no dar una gota a los agricultores este septiembre, mientras sigue enviándose agua sin problemas a Portugal

0

F. J. Benito

29-09-22 | 09:30 | Actualizado a las 15:46



La situación de los agricultores empieza a ser desesperada por la falta de agua barata y los bajos precios TONY SEVILLA

La consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible de Andalucía, Carmen Crespo, ha anunciado este miércoles que Andalucía, Murcia y Alicante recurrirán en los tribunales las aportaciones del **trasvase del Tajo-Segura** validadas por el Ministerio para la Transición Ecológica del Gobierno. "Nuestros servicios jurídicos lo están estudiando y tenemos unidad de acción entre Alicante, Murcia y Andalucía desde hace muchos años en este tema", ha manifestado la titular de Agricultura en una entrevista con Onda Cero. Por su parte, el Sindicato Central de Regantes del Acueducto Tajo-Segura estudia la orden donde se certifica el trasvase cero para el campo para tomar un decisión. La Diputación presentará su recurso "porque en la defensa del agua para la provincia llegaremos hasta donde podamos, porque no hay derecho", subraya un portavoz autorizado del presidente **Carlos Mazón**.

RELACIONADAS

Trasvase Tajo-Segura: la suerte está echada y habrá recorte pese a las maniobras de distracción del Gobierno

"No creemos en las decisiones discrecionales. Creemos en las decisiones científicas", subraya la consejera, que ha puesto como ejemplo Almería, para señalar que "si los científicos en la **Comisión de Explotación del Acueducto Tajo-Segura establecen una aportación de 20 hectómetros cúbicos**, no se pueden limitar a 7,5 hectómetros cúbicos en exclusiva para abastecimiento".

"Entendemos que tienen que ir a **abastecimiento**, como así se ha hecho, pero no pueden dejar a los regantes a cero. Si hay 20, en posibilidad científica, los siete están muy bien para abastecimiento, pero tenemos que **darle algo a los regantes para poder subsistir**", ha insistido.

Por ello, ha reiterado que los recurrentes no creen "en la discrecionalidad política en estas decisiones, sino en la discrecionalidad científica". "En eso se basa la decisión de llevar a los tribunales esta decisión arbitraria que está tomada con decisiones políticas y no científicas, que es lo que reivindicamos Murcia, **Alicante** y Andalucía", ha concluido.



La sequía cierra el Tajo-Segura para riego hasta la primavera y pone en jaque 3.000 millones

F. J. Benito

Por su parte, la alcaldesa de Albuera y diputada de Ciclo Hídrico, **Ana Serna (PP)**, denuncia "los engaños del Gobierno de Sánchez al abrir por un lado el debate de topar los precios de los alimentos básicos, mientras que por otro **está recortando el agua** y encareciéndola sin que Puig haga nada por los agricultores". Por ello, ha exigido al jefe del Consell que "dé la cara por lo alicantinos ante el suma y sigue de ataques hídricos a la provincia", ha dicho.

Serna denuncia que los socios del Gobierno "se pelean entre ellos por los precios de los alimentos básicos mientras recortan y encarecen el agua". "**Estas incongruencias** hacen especialmente daño a la agricultura y agricultores de Alicante", ha dicho.

PUBLICIDAD

Así, ha recordado también la decisión del Ministerio de Transición Ecológica que dirige **Teresa Ribera de no trasvasar en septiembre agua del Tajo al Segura**, cuando los técnicos recomiendan un trasvase de hasta 20 hectómetros cúbicos, y "el poco tiempo que queda para que el Gobierno ratifique el recorte del **40% de agua del Tajo-Segura**". A ello hay que añadir "el encarecimiento del canon de riego, que afectará en la provincia a más de 15.000 regantes".



CEV denuncia que el recorte del Tajo-Segura pondrá en riesgo 38.000 empleos en Alicante

F. J. Benito

"La situación es un suma y sigue insostenible. Por eso Puig tiene que actuar de una vez y defender a la provincia de Alicante, que dé la cara por los alicantinos porque es el presidente de todos. Alicante y la **Comunidad** necesitan de alguien que las defienda y si eso implica plantarte ante tu jefe hay que hacerlo", ha apostillado.

La secretaria general del PP de la provincia ha alertado de que el aumento del canon a los regantes se produce “en plena escalada de precios por los altos coste de producción que sufren los agricultores por el descontrol eléctrico”. Por último, ha alertado de que hay “intranquilidad” entre los agricultores por falta de agua “por ejemplo para la granada de **Albatera**”.

Como consecuencia de la fuerte sequía que se ha registrado en Portugal y España, el año hidrológico 2021/22 ha sido extremadamente exigente en lo que respecta a la gestión de los recursos hídricos. Durante este período los valores de lluvia fueron mucho más bajos y las temperaturas fueron mucho más altas que los valores promedio.

Interconexión desaladoras

Por otro lado, la Confederación Hidrográfica del Segura ha publicado en el Boletín Oficial del Estado el anuncio de información pública del anteproyecto de las obras para la interconexión de las desaladoras de **Torrevieja y Águilas**, que se podrá consultar durante un plazo de 30 días hábiles.

Se puede consultar en este enlace el anuncio publicado en el BOE <https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-B-2022-29050>

El anteproyecto se puede consultar en las dependencias de la CHS sitas en Plaza Fontes nº1 de Murcia, así como en su página web, en la siguiente dirección URL <https://www.chsegura.es/es/ciudadano/información-publica/general/>

En este sentido, las obras tienen como objeto llevar un volumen anual de agua desde el **embalse de La Pedrera** de 43,26 hectómetros cúbicos útiles, hasta el azud de Ojós y hasta el embalse de Algeciras, de 17,13 hm³, actuaciones ambas asociadas a la IDAM de Torrevieja.

Además, este proyecto se irá completando progresivamente con la conducción desde la balsa de Cerro Colorado, actuación que está asociada a la IDAM de Águilas. Las actuaciones indicadas completan el tramo pendiente, en Totana, de la conducción desde la balsa de Cerro Colorado en el tramo comprendido entre la toma 26 de la Comunidad de Regantes de Totana y la futura toma de la **Comunidad de Regantes de Alhama**.

El anteproyecto también implica la creación de una toma y bombeo desde el **embalse de La Pedrera, tanto hacia el azud de Ojós** como hacia el embalse de la Rambla de Algeciras, así como su estación. Estas actuaciones constan de una impulsión hasta una balsa de regulación y la conducción por gravedad hasta el canal de la margen derecha en las inmediaciones del embalse de Algeciras.

Esta actuación se enmarca en las actuaciones del **MITECO** para incrementar la seguridad hídrica de los usuarios vinculados al ATS tanto al abastecimiento como al regadío en la cuenca del Segura.

Agua del Tajo para Portugal

La restricción del trasvase para los agricultores de Alicante y Murcia contrasta con generosidad que sigue mostrando el Gobierno con Portugal, país al que llega más agua del Tajo que la que está estipulada en el convenio de la Albufeira. Pese a la sequía este llegando ha estado llegando incluso más agua de la prevista, según admite el Ministerio para la Transición Ecológica. Entre 6.000 y 9.000 hm³ al año.

Los niveles de los embalses de ambos países se encuentran, en general, muy por debajo de los valores normales para las cuencas internacionales compartidas. Los registros desfavorables de precipitación y temperatura, combinados con reservas de agua por debajo de la media de los últimos 10 años en la parte española de todas las cuencas hidrográficas compartidas, han complicado la gestión de los caudales.

Para atenuar los efectos de la sequía, los dos países han reforzado, en el ámbito del Convenio de Albufeira, el mecanismo de seguimiento de los regímenes de caudales. Para reforzar la cooperación a la hora de la liberación de los caudales se realizaron reuniones mensuales desde el mes de enero, así como desde el mes de julio encuentros quincenales entre las máximas autoridades de recursos hídricos de los dos países.

Como fruto de este trabajo, durante el año hidrológico que finaliza este viernes, los caudales semanales y trimestrales que debe aportar España **fuleron cumplidos e incluso ampliamente superados en los ríos internacionales cubiertos por el Convenio de Albufeira, Tajo y Duero..**

Sin embargo, a pesar del esfuerzo realizado, con la finalización del año hidrológico se espera que España no pueda llegar a cumplir con los caudales anuales fijados para los ríos Tajo y Duero. Estas entregas se prevé que se sitúen **en torno al 90% de los valores establecidos en el Convenio**. Mientras, el Tajo-Segura se ha cerrado para el riego de Alicante y Murcia este septiembre.

El protocolo de revisión del **Convenio de Albufeira de 2008** establece los regímenes de caudales mínimos que las partes deben cumplir, cuando no se den las condiciones de excepción, como es el caso. En este sentido, en el artículo 16.3 del Convenio se especifica: “Cada Parte realizará en su territorio la gestión de las infraestructuras hidráulicas de manera que se garantice el cumplimiento de los caudales fijados” y, en el párrafo 4 del mismo artículo, se señala: “Cualquier captación de aguas, independientemente del uso y destino geográfico de estas aguas, supondrá el cumplimiento del régimen de caudales y demás disposiciones de este Convenio”.

En otras palabras, el cumplimiento del régimen de caudales debe ser considerado una prioridad en la gestión por las Partes de las infraestructuras de retención existentes y de los **usos autorizados**. Por ello, y porque según las previsiones meteorológicas, se espera que las precipitaciones se mantengan por debajo de la media en los próximos meses, es fundamental asegurar la disponibilidad de agua y continuar la gestión coordinada para la aportación de caudales al inicio del próximo año hidrológico.

Los efectos del cambio climático se evidencian con menores registros de precipitación y escorrentía, dificultando de forma sustancial la gestión sostenible de los recursos hídricos. Por lo tanto, ambas partes, en el espíritu del **Convenio de Albufeira**, están decididas a analizar la situación y buscar soluciones que minimicen los impactos de la escasez de agua, según el Ministerio.

Ambos países han acordado celebrar, a lo largo del próximo trimestre, una reunión de alto nivel para evaluar el año hidrológico 2021/22 y planificar el futuro del problema de la escasez de agua y la **sequía** en la península Ibérica.